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19年　1月　～　　20年　3月 48 回

勤続 4 年
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イワブチリョウ　ミナミカワユウ

株式会社アドヴィックス 　　　　　岩渕　亮　南川　悠

Ｑ Ｃ サ ー ク ル 紹 介
発 表 形 式

RGC ｱｰﾙｼﾞｰｼｰ ＯＨＰ
プロジェ

クタ

本 部 登 録 番 号 806-942 サ ー ク ル 結 成 年 月 2017年

メ ン バ ー 構 成 24 会 合 は 就 業 時 間

発 表 者 の 所 属 半田工場 製造1室製造4課2係2職場

平 均 年 齢 30 月 あ た り の 会 合 回 数

テ ー マ 暦 １ 回 あ た り の 会 合 時 間

本 テ ー マ の 活 動 期 間 本 テ ー マ の 会 合 回 数

当社は自動車用ﾌﾞﾚｰｷ製品を世界中のお客様に提供

しており、世界ﾄｯﾌﾟﾚﾍﾞﾙのﾌﾞﾚｰｷｻﾌﾟﾗｲﾔｰとして、予

防安全や先進運転支援ｼｽﾃﾑなど安全性能の向上、回

生協調ﾌﾞﾚｰｷなど環境性能の向上にむけた技術開発

に勤しんでいます
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【職場紹介】ｱﾄﾞｳﾞｨｯｸｽ半田工場 生産室内にある、

ABSに組付けられるｿﾚﾉｲﾄﾞ組けﾗｲﾝを担当してい

る職場です

【製品紹介】各種のｱﾝﾁﾛｯｸﾌﾞﾚｰｷ製品に搭載される、

油圧制御のｿﾚﾉｲﾄﾞﾊﾞﾙﾌﾞを昼夜2交代にて生産を行

い、日量10万個の生産を行っており、多種多様な

車に搭載され、世界中を走っている製品です

【ﾗｲﾝ概要】ｿﾚﾉｲﾄﾞ生産設備は1～12工程で構成

されており各工程ｻｲｸﾙﾀｲﾑ1秒で製品が作られ、外

観目視を経て後工程へと流します。現在職場には

計4本のラインがあり、総勢40名で作業していま

す

8



5 6

7 8

9 10

18年～20年の3年間という短い期間で、ﾒﾝﾊﾞｰの

入れ替わりやﾘｰﾀﾞｰ・ｻﾌﾞﾘｰﾀﾞｰの変更など、大きく

形を変えてきました。そんな中でも、全員が一丸と

なってより良いｻｰｸﾙになるよう活動してきた3年間

の成長を報告します

【メンバー紹介】１9歳から５０歳の幅広い年齢で活

動しています。日系の方が多く、日本語もﾎﾟﾙﾄｶﾞﾙ語

も話せる青木さんは、ｻｰｸﾙ内でも架け橋として欠かせ

ない存在！仲も良く元気で明るいサークルです！

普段は仲の良いRGCｻｰｸﾙのはずが、会合になるとな

かなか意見が出ず、意見が出ても一部の人ばかり･･･

ﾘｰﾀﾞｰも忙しさゆえに分かる人だけで会合してしまう

ことがあり、意見は偏る一方

【18年度】ｻｰｸﾙﾚﾍﾞﾙは低く、とても良いｻｰｸﾙとは言

えません。18年度期初はCゾーンでしたが18年度期

末にはDゾーンまで下がっていました

【18年度の振り返り】ﾘｰﾀﾞｰ山岸はこのタイミン

グで、新人に1年間の感想・気づきを聞いて自分

とは違うとらえ方の意見を貰おうと考えました

サークルメンバーからはアンチコメントばかり･･･

QC会合では、意見出来る人だけ聞いて、発言の無い人

には何もしていなかった･･･というｻｰｸﾙの弱点が見えて

きました



次の会合を観察。その中で、ｵﾍﾟﾚｰﾀが多く

意見していたため、会合での発言回数を作

業別で分けてｸﾞﾗﾌにしてみました。するとｵ

ﾍﾟﾚｰﾀが大半を占め、人数の多い目視は殆ど

意見なし
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そんな中、ﾘｰﾀﾞｰ山岸に出向の話が･･･

新人から貰った意見も含め、19年で今の問題点

の改善を進めなきゃ！

時期ﾘｰﾀﾞｰを育てる決意！

新人からは『会合で喋るのが苦手な人、日系の

方は本当は自分の意見を持っているけど言えな

い』との意見。普段、ﾒﾝﾊﾞｰ仲は良いが、会合が

苦手で改善意欲が低い。ｻｰｸﾙの弱点が見えてき

ました

ﾘｰﾀﾞｰ山岸は、今までとは違った運営の仕方でｻｰ

ｸﾙを変えてほしいという願いと、次期ﾘｰﾀﾞｰの育

成も兼ねて、19年は岩渕をｻﾌﾞﾘｰﾀﾞｰに任命し、

自分の経験を伝え運営を任せることに！

迎えた初会合、気合十分で実施したが、昨年と

同じ状態で意見が出ない。

理由を徹底的に調べてやる！と思ったものの何

から調べればいいのか･･･

そんな時、上司から「どうしたら意見が出てくる

のか？ではなく、まずは意見する人しない人の違

いは何なのかを調べたら？」と助言！まずはそこ

を調べてみることにしました



ﾘｰﾀﾞｰに過去の情報を聞くと「設備ﾃｰﾏだと目視

には意見を聞けていなかった。また日系の方も

意見もらえていなかった」と教えて貰ったので、

そこをﾌｫﾛｰしながら進めていく事にしました

会合で「何か意見ある？」と何度もﾒﾝﾊﾞｰに聞い

たが意見は出ず、一部の人だけの会合になって

いました。以前ｱﾄﾞﾊﾞｲｽをもらった上司から『ま

だｻｰｸﾙ内には架け橋がいるんじゃない？』と！

そこで、目視とｵﾍﾟ経験者の文佳さんに意見を聞

くことにしました

「なぜ目視は意見してくれないのか？」と聞いた

ところ、設備の改善に対し、作業員は設備に携

わってるため意見出来るが、目視作業者は設備改

善ではまず何を意見していいかも分からないと教

えてもらいました

私は会合で全員からの意見を取り入れられるよ

うなｻｰｸﾙにしたい！でも、これからどう改善し

ていけばいいのか･･･迷いましたが、今のQC

への率直な意見が聞きたい！という思いで、匿

名で誰でも気軽に意見出来るものを作ることに

そこで『架け橋ﾉｰﾄ』を作成！

意見を出しやすいｻｰｸﾙ環境作りを目的として、

今のQCへの率直な意見や、会合で発言するの

が苦手な人、日系さんなどに使って貰います。

早速、次の会合後に使ってみると･･･
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特性要因図を用いて『なぜ目視技能員は意見しな

いのか？』で解析した結果「意見の吸い上げが出

来ていない」が重要要因に。運営経験の浅い自分

だけでは解決できないと思い、ﾘｰﾀﾞｰに助言を貰う

事に



ｻｰｸﾙﾚﾍﾞﾙを振り返り目標を立てました。ﾚﾍﾞﾙ把握

をすると全体的に低いですが19年度はＹ軸の中

でも特に、ﾁｰﾑﾜｰｸ、会合、そして改善意欲の3つ

に力を入れる事にして、QC活動に興味を持って

もらう事を意識し、19年度末までにCｿﾞｰﾝを目

指します。

ｻｰｸﾙ分析で決まった、QCに興味を持ってもら

う事をこの1年で達成させるため、目視の参加

のキッカケ作りとして、ﾃｰﾏを目視改善に変

更！自分達の改善により、仕事がよりやりや

すくなる事を実感してもらおうという事で、

進めていく方向に決定！

【ﾃｰﾏ選定】目視から3Fを募ると4件の3Fが出

てきました。ﾏﾄﾘｯｸｽに落とし込み、会合にて点

数付けを行ったところ『作業時間がﾊﾞﾗつき出来

高に差が出る』が一番高く、この困り事を全員

で改善する事にしました

【19年度上期改善ﾃｰﾏ】

『外観目視作業時間ﾊﾞﾗﾂｷ低減』に決定

日本人と日系でﾍﾟｱを組み、お互いに分からな

い部分をﾌｫﾛｰし合いながら進めていけるような

計画を立てました

ノートを見ると、やはり「全然分からない」「興味

がない」等の意見が多く書いてあり、今のままでは

ｻｰｸﾙは変わらない事がよくわかりました。意見はﾉｰ

ﾄを活用していけばいいと考え、文佳さんには新た

な架け橋として、運営を手伝ってもらうことにしま

した
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実際の外観目視作業は大きく分けて3つ

①目視前ﾄﾚｲの製品を一つずつ左上から右へ順

に拡大鏡へ

②拡大鏡を使用し、外観目視

③先ほどの①同様左上からﾄﾚｲに入れる

①～③のこの作業を製品1本あたり、４秒のｻｲ

ｸﾙﾀｲﾑで繰り返します。

改善ﾃｰﾏである『作業時間のﾊﾞﾗつき』について、

生産日報を元にﾊﾞﾗつきの調査をしてみると、

出来高に120本の差がありました

では、どこで差が出るのか？

調べる為、出来高に大きく差のある６人に協力

してもらい、①取る→②見る→③置く、の各作

業ごとの時間を測定しました

問題点が見えたところでまずは、ﾊﾞﾗつき1.4

秒を低減し、最終的に全員が基準数に達する

ことを目標とし、出来高のﾊﾞﾗつきを低減させ

ます
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測った結果、①の【取る】でＢさんＣさんが遅

れてる！ひとまず、このﾀｲﾑの差の原因は何な

のか？を調べる事になりました

【現状把握】経験年数の違う目視作業者6名を

比較してみると、目標数を達成しているのは3

名、経験年数と出来高に関係性は無さそうです



連関図にて重点項目を確認すると、身長差が出

て来ました。最初に使用した目視6名のﾃﾞｰﾀを

みると、身長が高くなるにつれ、出来高が下

がっていることが判明！目視作業で身長差によ

る違いが、何故影響しているのか？急遽次の会

合で確認する事にしました

実際に身長差のある二人に協力してもらい比べ

てみると身長が高いほどﾄﾚｲの位置が顔から離

れ、ワークが遠い為、見にくく・取りづらいこ

とが分かりました

次に両者の視点の違いです。

背の高い人は製品を取る際に拡大鏡から顔を逸

らし確認する時間が発生している事が分かりま

した。この2つの問題点により出来高に差が出

ていることが分かり、早速対策を考える事にし

ました

身長差によるｻｲｸﾙﾀｲﾑのﾊﾞﾗつき低減を会合で

募りました。すると以前と違いｻｰｸﾙ全体から

意見が出るようになり、言いにくい事はﾉｰﾄに

記入し、幅広く意見が出るようになりまし

た！

ﾏﾄﾘｯｸｽ図で対策案を評価した結果【空トレイを

使って段積み】という案に決定！

会合にて感想を聞いてみると「以前より高く

なって死角もなくなり使いやすい」などの意見

が出てきましたが、ﾉｰﾄを見ると「あと少し高

くしたい！」など意見が…再度案出しをする事

にしました

「もう少し微調整したいってことだよね？設備

でいう段差を埋めるものがあるといいけど」…

そこでﾄﾚｲの蓋を使用して微調整。実際に使用し

てみると、無事に微調整が出来ました！
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今回は「使いやすくなった！」と言ってもらえると

思ったものの、ﾉｰﾄを見てみると、「微調整できる

けど手間がかかる」というマイナスコメントが。ど

んなものが良いのか聞いてみても、なかなかいいア

イデアも出ず…

困っていると、ﾒﾝﾊﾞｰから「ﾘﾌﾚｯｼｭもかねてﾚｸでも

やろか？夏だしBBQとかね！」という意見が。最

近はﾚｸ活動も出来ていなかったので、この機会に

開催することにしました

以前のBBQ時、上司の間野さんは肉の焼き加減に

はとても厳しかった事を思い出し、ｺﾝﾛを探すこと

に！『BBQ・ｺﾝﾛ・焼き加減調節』で検索すると、

調節機能付の良いｺﾝﾛが！早速購入！

再検証の結果として『微調整が出来ない』という

ことがわかり、身近なもので代用できるか考える

ことに。ちょうどいい感じのﾄﾚｲの蓋があったので、

代用できるかの検証を実施
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目視に使用してもらい、使用前と比べてどのくらい縮

まったのか確認すると…縮まってはいるけどまだバラ

つきが！なぜ、そのような結果になったのかを聞き込

みをすることに

感想を聞いてみると「使いやすい」などの意見が

出てましたが、架け橋ノートには「使いにくい」

という意見もあり、再度検証し直しです



BBQ当日「凄い！高さが変わった！」

焼き加減によって高さ調節できるｺﾝﾛでBBQ開

催！それを見ていた目視作業者から「これ応用で

きない？」と提案があり高さ調整できる作業台の

考案です
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【標準化】自分に合った高さまですぐに調整出来

るよう、個別の基準線を個人の名前と共に明示。

改善が終わり感想を聞いてみると…

「達成感がある！」「他の改善もやってみた

い！」など、改善に前向きな意見や「架け橋ﾉｰﾄが

あるから気軽に意見できた！！」と日系の方から

の意見があり、ﾉｰﾄの存在は大きいものだったんだ

と実感。

【振り返り】19年度活動を終えて

良い点：個々の改善意欲が向上し、ﾁｰﾑﾜｰｸが深まり、

連携して改善に取り組めるようになった

悪い点：個々の改善能力が低くＱＣ手法に疎い

まだまだ伸ばしどころは沢山あるなと感じました

高さ調整出来るｺﾝﾛを参考に、下のハンドルを回す

と、目視台の高さが上下する台を技室に作ってもら

い、実際に使用してタイムを計測しました

【効果の確認】自分に一番合う高さに調節出来る

ようになったことで目標秒数に抑える事に成功し、

1時間あたりの出来高も全員基準数に到達する事が

出来、目標達成！！
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19年度期末ﾚﾍﾞﾙ把握を見てみると、今年力を入れ

た3項目の、ﾁｰﾑﾜｰｸ、会合、改善意欲に大きく結果

が出ました！

しかし、X軸の方は伸ばし切れてないところがあり

20年度はﾘｰﾀﾞｰ交代となりますが、今年の目標は

個々の能力向上です！20年度には皆でＢｿﾞｰﾝを

目指します！

日本語 ポルトガル語

日本語、ポルトガル語の両方話せる

RGCサークルの架け橋

新たな架け橋

目視 ｵﾍﾟﾚｰﾀｰ

架け橋ノート

架け橋が架け橋をつなげ

架け橋となりました
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